

# EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.



Saló una vez á la semana.  
e insertan avisos á precios módicos.

San José, Noviembre 23 de 1877.

Vale diez centavos el número.

*Seafael Carranza*

EDITOR RESPONSABLE.

## EL FERROCARRIL.

Los acontecimientos de Guatemala han producido una profunda y horrorosa sensación en el pueblo costarricense, así que se espera con ansia el siguiente vapor para ver el trágico fin que tendrá aquel drama.

Ha habido quien apellide á aquel, carámbolo é inhumano mandatario de *Neron Centroamericano*; pero *Neron* aprovechó los tiempos de la barbarie, y nació y se crió en esos mismos tiempos.

Los que cometen los horrosos atentados del célebre *Barrios* en pleno siglo XIX, y por los injustificables motivos que él tiene para hacerlos, solo merecen el nombre de *mónstruos*, verdugos de la humanidad.

Desgraciado ese pueblo sino se une para sacudir ese ignominioso yugo que amenaza la destrucción de la mas antigua y hermosa sección Centroamericana!

Estamos de acuerdo con las ideas emitidas respecto á la indignación y desprecio que deben manifestar los gobiernos de las demas naciones de Cen-

troamérica, á este absoluto mandatario, si otra cosa mas no se puede hacer, para redimir á un pueblo hermano.

Porque todo Centroamericano, si abriga sentimientos de fraternidad, debe levantar la voz contra el tirano que abusando de la fuerza bruta, y sin respetar otra ley que la de su voluntad, se hace el dueño de vidas y haciendas.

Hace poco tiempo íbamos á presenciar el doloroso espectáculo de un hombre á quien condenaba la ley al último suplicio: este arrancó lágrimas de los corazones mas tiernos y mas sencibles que ha dotado la naturaleza humana: estas lágrimas encontraron eco en otro corazón humanitario, dispuesto á hacer inviolable la vida del individuo, y aquel que habia de espirar en el cadalso, está, lleno de vida!

Si es verdad que el pueblo costarricense seria intransigente con la presencia de tales escenas, también es verdad que hay que hacer justicia á los gobiernos liberales que profesan tan loables como civilizadores principios.

Por eso es que pugnamos contra el bárbaro proceder de *Barrios*, á quien la historia Cen-

troamericana colocará en su verdadero lugar.

DEFUNCIONES.—El Presbítero *D. José Maria Brénes* falleció el día 17 del corriente.—La muerte de este distinguido Sacerdote ha sido generalmente sentida; su concurrido entierro fué una prueba de la alta estimación con que lo miraron los diferentes pueblos donde él prodigó sus religiosos y caritativos servicios. ¡Que él reciba el premio de los que cumplen con su elevada misión aquí en la tierra, y este pequeño recuerdo que como amigos legamos sobre su tumba!

*D. Juan J. Borbón* dejó de existir en la madrugada del 22 del corriente. Damos el pésame á su familia.

CIRCO.—La función de toros anunciada para el Domingo anterior no tuvo efecto á causa del mal tiempo, por lo cual se ha trasferido para el siguiente.—Como no todo debe ser rigor en esta vida, es necesario solazarse de cuando en cuando; ir á presenciar cosas no vistas, y cosas que aunque todos los días se vean, nunca aburren ni fastidian de reves.

como son las bellas josefinas, y otras que no serán bellas, pero que pertenecen al mismo sexo que apedillamos bello.

R. C.

## COLABORACION.

El diablo en la Fabrica Nacional de Licóres.

(Continúa.)

DIÁLOGO III.

El General llegó, y el inciferino personaje apareció en lo que podemos denominar el techo de su casa.

D.—Ya ves!... Aquel mandón de Guatemala ha hecho una tamañosa fechoria.

G.—Querrás decir una de los diablos?

D.—Poco á poco, y pásese la pulla. Si *Barrios* siendo hereje ha hecho una de los diablos, *García Moreno* que comulgaba haciendo fucilar, hacia una de los inquisidores.

G.—Y qué opinas, pues?

D.—Qué voy á opinar! Que estos fusilamientos y matanzas son una barbaridad; mucho mas reprochados por nosotros, cuanto que las almas de los mártires no las gana el infierno, sino que van derecho al Cielo.

G.—Y qué será que en estos casos no es eficaz ni el escarmiento; pues tú sabes que la historia nos enseña que es el fin de estos que ella llama verdugos de la humanidad.

D.—No puede ser eficaz; tú conoces el adagio que dice: nadie escarmienta por cabeza ajena; y yo agrego que el tirano ni por la suya; por que frecuentemente la pierde. Por el contrario el mal ejemplo es pernicioso.

G.—Pero por cierto que á mí no me contagiará.

D.—Ojalá; porque á decir verdad, aunque me tienes preso te tengo cariño.

G.—Gracias, gracias, picaruelo.

D.—Nada de cumplimientos; es un buen deseo.

G.—Y además pienso que tú no me negarás que ni mi indole ni mis principios me llevarán á tal extremo.

D.—Ni tampoco el pueblo que gobiernos. Lo conoces y estarás de acuerdo conmigo en que los hermanitos pelearían hasta con sus buéyes contra un gobernante carnicero; y no te hablo del buey como de cualquier cosa, porque este utilísimo animal no solo ha prestado aquí sus buenos servicios á la causa del progreso industrial, sino que figura también en la política; que después del 27 de Abril, sé que Diputado intentó colocar un buey en el escudo de armas como era el unicornio en el de Inglaterra, el águila en el de Rusia y otras naciones, el León en España, el gallo en el de Chile, el condor en el de Colombia etc.

G.—Estás fisgon; pero vamos al grano. Será lo que tú quieras, sin que por ello dejes de consistir la habilidad de gobernar precisamente en conocer la época en que se vive y los hombres que se gobiernan. A propósito del asunto principal de nuestra conversación, qué piensas de la conducta que deba observarse con aquel gobierno á la turca?

D.—Esto tiene sus bemoles... Mira, el tenor de estos sucesos es trascendental; á esta fecha cómo estarán Zaldívar y Soto los mas vecinos? Estoy seguro que desean hablar contigo.

G.—Esto si es lindo. El diablo predicando prudencia!

D.—Precisamente este recurso es de mi escuela; pues no ves la neutralidad invocada con tanto seso por Inglaterra, Austria, Prusia, Italia... en la guerra Ruso-turca; que es como si dijéramos la guerra de los bárbaros presenciada desde el palco de la civilización europea?

G.—Y qué hacer? vamos!

D.—Tu gobierno gana con la simple observación de los hechos; con solo la comparación de los resultados de la sedición contra el Cuartel principal el 29 de Julio último, y la tentativa descubierta por el General Barrios á principios del mes.—No podría hacerse otra cosa que protestar, y eso esperando lo mas que den los sucesos, con circunspección, siempre imitando la prudencia de la vieja Albion.

En el abismo que se abre hoy en Centro-América, acaso haya necesidad de echar un puente que salve los Estados.

G.—¿Quién será ese ingeniero?

D.—Yo. En Europa hay precisamente dos puentes del diablo que dominan precipicios; uno en el canton

de Uri en Suiza sobre el Reuss, el otro en el país de Gales "Compuato de Cardigan, sobre el Minach á la altura de setenta metros; aunque mas difícil me sería echar un puente sobre este vertiginoso abismo de la política Centroamericana.

G.—Viva el ingeniero político!

D.—Burlate, que mas sabe el diablo por viejo que por diablo.

G.—Estás hoy edificante.

D.—Qué crees! pues esto es lo mas que podría hacerse; y quizá te quedarías solo, solo con tu protesta á la inglesa; porque quien sabe si Zaldívar, Soto y Chamorro se atreverían á tanto!

G.—Eres todo un Bismark!

D.—Y mas resaltará esta semblanza con lo que voy á decirte: tú eres un hombre afortunado, y la fortuna es circunstancia, condicion preciosa en la política como en la guerra, aunque un tatar dijera también: ella es un signo manifesto del destino de los hombres y de las naciones. Ojalá que los Costaricenses no desestimen esta importante y oportuna consideración, pero sin dejar ellos de ser prudentes y previsores y no siendo tú ciegamente confiado; porque la fortuna tiene también sus fatales veleidades. Waterloo, builé á Napoleon I, la Prusia á la Francia, la muerte á Cabour, el puñal asesino á Lincoln, y el diablo á todos.

G.—Me declaro admirador tuyo en esta conferencia; y me despido con pena, (Le da lo mano con interes.)

D.—Yo solo te recomiendo que no pierdas la memoria.

(Continuará.)

+++

## REMITIDOS.

### Sociedad musical.

Esta sociedad, que ha adoptado por nombre "La Lira Josefina," ha tenido á bien aprobar los Estatutos porque debe rejirse, en su sesion del 4 de los corrientes.

Llamamos la atención de todos los que se interesen por el arte musical, á fin de que se sirvan prestar su apoyo á esta naciente reunion. La llamamos igualmente de parte de aquellas personas que quieran hacer el bien á sus semejantes, por medio de obras de caridad.—"La Lira" tiene por objeto levantar el arte, y dedicar los productos que logre conseguir en socorrer á las familias ó personas vergonzantes que viven en la indigencia; y ninguna sociedad mejor que ésta está llamada á dar el lleno á la vez á tan importantes objetos.

Una sociedad como "La Lira" no debe dejarse morir por falta de apoyo. Matronas y Señoritas de lo mas distinguido de nuestra sociedad, tomaron la iniciativa hace mucho tiempo, y contribuyeron con sus trabajos

con hechos, con su abnegacion, con todo el poder de su voluntad á tomar una parte activa en los trabajos de "La Lira," y así esta institucion será bella, no solo por sus fines, sino porque la mayor parte de nuestras mas amables y bellas Señoritas y Señoritas van á contribuir con su habilidad artistica y su presencia en los conciertos á dar realce y gracia á las funciones.

¡Qué bello es dar limosna, y socorrer la indigencia, recreándose en las armonias de bellísimos coros producidos por esa bella é inteligente parte del Parnaso Josefino! ¿quién rehusará ir á depositar el óbolo de la caridad, retribuido espléndidamente con esas vaporosas melodias que han producido las mas altas celebridades musicales, interpretados por esa sociedad modesta y caritativa?

Dichoso el que como yo, sin las ilusiones de la borrascosa juventud y con la reserva propia de los desengaños de la vida, ha podido ser arrastrado y ayudar con sus débiles fuerzas al sostenimiento del proyecto que nos ocupa. Feliz, porque desde mi niñez pudieron infundirme ese ardiente deseo que hoy es mi principal consuelo, de saborear lo que de bello, de divino tiene el arte de la música.—Por eso, dejando á un lado toda reserva, imploramos de todo el que pueda contribuir con su corto contingente, asista á la sociedad, antes que muera de debilidad, que débil es, como todo lo que nace pendiente solo de la buena voluntad, pero sin un apoyo que le sirva de peon mientras puede existir por sí.

Creemos que los profesores que hay en el país y hasta ahora no se han adherido, no nos dirigirán una sonrisa de desprecio, y al contrario, esperamos que su cooperación y luces nos servirán de guia en nuestros trabajos. Creemos que las Señoritas y Caballeros que han cultivado el arte en cualquiera de sus ramos, se unirán con un apretón de manos fraternal á nuestras tareas, y finalmente esperamos que una gran parte de la sociedad de San José serán nuestros socios honorarios, que son los que contribuyen para que la reunion tenga vida.—Y no dudamos que todo sucederá así, porque la Sociedad "La Lira" alienta el arte y destina sus productos á la caridad.

El que estas líneas escribe, el último de los miembros de "La Lira," y que puede considerarse como una rueda abandonada y enmohecida, y que por algunos quizá equivocadamente se ha creído ser útil en la organizacion que se está preparando; no niega su contingente por corto que él sea, y cree un deber suyo, como una muestra de gratitud á sus colegas que tuvieron la deferencia de ponerle al frente como Presidente interino, de la

sociedad, de dárles las mas expresivas gracias.

José M.<sup>o</sup> Acosta,

Leemos en el número 258 de la "Estrella de Panamá," correspondiente al 24 de Octubre de 1877, varios artículos relativos á la pretendida tentativa de asesinato contra el Presidente Barrios, seguida del verdadero asesinato del Cura Pagés. El hecho, aunque tan grave, del que sin embargo no poseemos aun la verdadera y genuina version (que en vano buscaríamos en correspondencias y papeles oficiales) no nos ha llamado tanto la atención, como las impertinentes lecciones que de él pretende deducir el audaz y fanático corresponsal de Guatemala. Ponemos en cuarentena la verdad de su narración porque, aun cuando no tuviéramos positivamente otra version del hecho enteramente distinta, segun la cual el Cura Pagés fué víctima inocente del furor de Barrios, después de haber sido blanco de sus insultos (como lo es ahora todo el clero católico de los corresponsales); aunque tales datos no tuviéramos en que apoyar nuestra legítima duda, las circunstancias mismas del acontecimiento, tal como oficialmente se refiere, presentan un carácter de inverosimilitud tan marcado que fuera preciso abundar en candidez ó en mala fé para creerlo. En efecto, aplicándose nada mas que el vulgar refrancillo: *El que no te conoce que te compe, á cualquier imparcial se le ocurre raciocinar así: Tenemos el hecho de una contienda ó agresion de que nadie por el momento fué testigo: conocemos lo bastante al supuesto agresor y al que se dice agredido, para saber que aquél era un pobre clérigo, extranjero por añadidura, codicioso (segun lo pintan sus acusadores) pero no de un carácter temerario, cual se necesitaria para arrojar-se y por qué móviles, en una causa desesperada?—a una muerte inevitable en todo caso, saliese bien ó mal la tentativa. Conocemos también al agredido, y quién no conoce en Centro-América al regenerador de Guatemala por la destrucción del clero? ¿No es él quien ha lanzado al destierro, mas de seis años hace, al Arzobispo y á todo el Cabildo metropolitano? ¿No es él quien ha vejado de un modo indecoroso á personas respetabilísimas del estado eclesiástico? Pues bien: conocido lo que son los costardientes, ¿de qué lado está la presuncion? Un clérigo podrá ser un asesino, podrá ser tiranico; pero esto será siempre un fenómeno extraordinario, una escepcion, jamas la regla general. No pretendemos, empero, discutir un hecho atroz, cuya realidad tarde ó temprano debe descubrirse, sin que pueda la adulacion ni la calumnia de un partido hoy todo pederoso, oscurecerlo eternamente. Solo queremos refutar las inícuas di-*

trivas con que el corresponsal, abusando de la ocasion que el hecho cierto ó falso le presenta, desahoga sus mal encubiertos odios contra la Iglesia Católica y cuanto le pertenece mas de cerca, *Obispos, Papas, Ministros, Curas*, etc. sin dejarse olvidados ni aun los cuadros y reliquias de los santos.

Segun el articulista, "el espíritu del clero católico-romano es exactamente el mismo que era en los oscuros tiempos de la edad media." Siempre la misma cantinela: oscurantismo, edad media, espíritu de intolerancia, hogueras de la Inquisición y puñales no se de quien. Es el caballo de batalla de los enemigos vulgares del catolicismo "Tal es, continúa el declamador, el espíritu que en todas las épocas de la Iglesia ha animado á su clero." Segun eso, en nuestra época no faltarán tampoco hogueras, torturas, hecatombes... No esta ahí por toda prueba el atentado del clérigo Pagés? Pues eso basta y sobra para demostrar que el bondadoso Pio IX es un vampiro, que el episcopado en masa es un cuerpo de asesinos, que el mundo, en fin, está cuajado de inquisidores y verdugos... Y eso ¡parece increíble! el día de hoy, "cuando la instruccion y la tolerancia (cabalmente como la que existe en Guatemala) son las consignas de todas las clases sociales," ménos del clero por supuesto. Pero si todas las clases son hoy tolerantes é instruidas ¿cómo es que puede todavía la Iglesia Romana hacer pesar su despotismo? ¿Quién la apoya? porque es preciso suponer algun partido fuerte y poderoso, como un muro de bayonetas, para sostener aquel espíritu empeñado en asolar la mejor y mas noble parte de la humanidad. Tal es la injusticia y el desearo de ciertos partidarios de la tolerancia! Ellos que oprimen al clero y á la Iglesia, y la despojan y torturan con todo el poder y la zaña de los antiguos tiranos, le arrojan en seguida las mas insultantes recriminaciones y sarcásticos reproches por su famosa intolerancia! Vaya un cinismo que hiela la sangre en las venas! ¿No es esta la milésima edición de la fábula *El lobo y el cordero*?

No siendo este artículo doctrinal, histórico ni científico, ni nada mas que un reclamo contra la osadía del insulto gratuito, no entraremos tampoco á esclarecer lo que sobre Inquisición y hecatombes de cadáveres (sic) amontonados por su cuchilla en todo el territorio de la América nos dice el violento articulista, ni sobre la imaginaria "lista de criaturas de Dios, las mejores de uno y otro sexo, condenadas á sucumbir bajo el puñal del asesino" por la insaciable sed del sanguinario monstruo, la Iglesia Católica, la que plantó la cruz en nuestro suelo, que, en sentir del escritor, valiera mas

no haber plantado. Claro está, para cubrir este hermoso y rico suelo de sangurientas hecatombes!... Es imponderable la audacia de la mentira en ciertos labios y en ciertas plumas tolerantes. ¿De qué cronicon habrá sacado nuestro martirologista la ridícula anécdota de aquel "San Anselmo de los primeros siglos de la Iglesia?" Es un portento de invencion! ¡Lástima que no soñara el nombre de la bella Alejandrina, víctima (mas ó ménos como el cura Pagés) de un innoble garrotazo! Acaso ha trocado los papeles: se acordó de haber oido mentar á la virgen Santa Catalina filósofa de Alejandria, y de valiente apologista de la fé cristiana, la trasformó en impugnadora del dogma de la Trinidad. Nada extraño: oyó campanas y no supo donde. Pero nótese la perversidad de la veneranda pluma: al mencionar el misterio de la Trinidad, no se le escapa arrojar la nota de impostores á nuestros valerosos mártires que sellaron aquella fé con sangre: demasiado se trasluce el vil utilitarismo, única doctrina de esa casta de escritores.

Nos habla de las exacciones codiciosas del desgraciado cura, cuando lo era del puerto de San José de Guatemala. Será verdad ó no lo que relata, que es mucho conceder al apasionadísimo calumniador del clero; pero sepa á lo menos distinguir entre exaccion de derechos, lejitimamente asignados al servicio parroquial, y lo que él llama, haciéndose eco de ya gastadísimos elamoses, "venta de sacramentos y de ritos fenerales." Los sacramentos no son, ni pueden serlo por su naturaleza misma, artículos de mercado: las cosas espirituales no se venden, como no se venden las virtudes ni las ciencias: á lo sumo podria decirse que se compra y vende su administracion; pero tal lenguaje sería siempre impropio, porque el trabajo, ó sea, el ejercicio libre de cualquier actividad ó aptitud, natural ó adquirida, se remunera, se recompensa, pero no puede decirse que se vende. Mas qué les importa la propiedad del lenguaje á nuestros adversarios, si cabalmente él equivocó y el sofisma son sus armas favoritas? Volvamos á las exacciones impuestas; segun nos dicen, por el clero, y comparémoslas por un momento con la generosidad de los libertadores del pueblo, que le han proporcionado gratis el modo de educarse, después de incantarse buenamente de unos cuantos millones de pesos, destinados por la libre voluntad de sus dueños para el sosten del culto, de las escuelas y de los hospitales ¡Oh gratuita liberalidad de los enemigos del clero! ¿Quiénes serán los que deban llamarse (en lenguaje comedido, por su puesto) rales de vampiros?

En fin congratulamos tambien por nuestra parte al Presidente Barrios; (debera decir: nos congratulamos,

pero... así va todo) por haber encontrado un panegirista digno de inscribir su nombre (de él) en el rol de los héroes; pero de esos héroes que son la anttesis de los quo hasta hoy habia admirado el mundo civilizado y cristiano; de esos héroes (así lo dice el corresponsal) como Neron y Diocleciano, Federico II y Enrique VIII y todos los que lo historia de diez y ocho siglos registra en el número de los perseguidores de la Iglesia, y que hoy por una estravagante metamorfosis (obra del ingenioso corresponsal) aparecen como víctimas del encómeno de los Papas, Obispos y curas, que acabaron por hacerlos mártires al progreso y adelantamiento humanos. Día llegará (Dios no nos conceda el verlo!) en que el fanático admirador de esos admiradores de esos mártires, postrado bajo la Cúpula de San Pedro en Roma, marmurará una plegaria ante el nicho en donde estará colocada (al lado de Galileo, nada ménos!) la airada estatua del Presidente Barrios, armada de un revolver por mas señas.

CIRILO MEZA.

**Instituto Nacional.**

Hace algunos meses que el Catedrático de Matemáticas del Instituto Nacional hizo ver al Sr. Ministro de Instrucción Pública que se necesitaban unos instrumentos para perfeccionar el estudio de Topografía, cuyo gasto no pasaría de \$200, y algunos libros y otros útiles, necesarios para vender á los estudiantes de dicha clase: lo cual produciría un negocio al Gobierno. El Sr. Ministro contestó que se pedirían á Europa muy pronto. Pero no habiendo fondos para hacer venir esos objetos, quedó encaspetada la lista del pedido. Hoy que se aspira á una reforma es necesario que se haga en todo y así esperamos que se manden pedir dichos objetos muy pronto. El reglamento del Instituto dice que los primeros premios serán medallas de bronce: hasta ahora no se sabe donde estan esas medallas.

San José, Noviembre 21 de 1877.

L. C.

**El Presb. D. Jose M. Brenes.**

El Clero Costaricense acaba de perder una de sus mas valiosas joyas: el pueblo lamenta hoy la pérdida de un digno pastor, y los amigos han estrechado por última vez la mano de un hombre que se guiaba á impulsos de un corazon templado al calor de la lealtad y la hidalgüia.

La muerte de un hombre como el Presbitero Brenes, que supo captarse la consideracion y simpatías generales, deja un vacío inllenable en la sociedad, y marca con luctuosas huellas el corazon de los que le conocieron de cerca, inspirando doquiera la cari-

dad, sosteniendo doquiera con su ejemplo, con la rectitud de sus acciones, con su palabra evangélica, las sublimes doctrinas del Hombre-Dios.

No nos proponemos hacer la biografía del Presbitero Brenes, porque fué demasiado conocido, demasiado popular, para que el recuerdo de su nombre y de sus virtudes, queden gravados en el corazon de los que se le allegaron, ya para enjugar una lágrima, ya para depositar en él su confianza, ó para recibir sus saludables y acertos consejos.

Digno hijo de virtuosos padres, supo hacer honor á su memoria; y hoy al despedirse de este mundo, se reunirá con ellos en el seno de los justos, donde Dios premia á los que como él han cumplido dignamente su mision.

Jóven aun se dedicó á la carrera eclesiástica, la que abrazó con entusiasmo, encontrando en ella la dulzura de las prácticas evangélicas, dándose á conocer como el tipo del Sacerdote cristiano, puro, tolerante, desinteresado, cumplido en su noble y santo ministerio; hospitalario á la vez que ilustrado sin pretenciones.

Como hombre supo conquistarse un elevado puesto en la sociedad, á la que hizo admirar al amante y virtuoso hijo, al exelente hermano, al sincero y generoso amigo, al ciudadano eminentemente conciliador y sociable.

Su pérdida, pues, ha hecho exalar un gemido de dolor á mas de un corazon, que supo distinguir las relevantes prendas del discípulo de Jesucristo, al distinguido compatriota; al entrañable amigo.

Nosotros, admiradores de sus virtudes, y contándonos en el número de sus amigos, depositamos hoy como tributo debido á la amistad al lado de su tumba, una flor empapada con el llanto, y acompañamos á su familia en su justo dolor; y rogamos al Ser Omnipotente que acoja su alma en el lugar reservado á las que como la de él han volado en alas de las bendiciones de sus hermanos, y al unísono clamor de sus plegarias.

San Juan, Noviembre 20 de 1877.

E. M.

**ANUNCIOS.**

**Aviso.**

La dirección de "La Lira Josefina" acordó en la seccion de 18 del corriente, llamar á los socios al pago de su respectiva cuota, cuyo entero se hará al Tesorero Don Ramon Chavarría, con el objeto de ver si el 1.º de Diciembre próximo, hay los fondos necesarios para contratar el maestro concertador, salon y útiles necesarios para dar principio á sus trabajos.

**José Maria Acosta. — Abogado.**

Calle de la Estación ó sea de Carrillo, N.º 55 frente al Liceo de las Señoritas Gutiérrez.

**¡¡Ojo al aviso!!!**

Julio J. Martínez grabador en toda clase de mármoles letras y labores; en alto relieve y en hondo, como también labores, toda clase de letras y adornos de pelo, en miniatura y de todos tamaños y objetos.

Hace rótulos para oficinas, establecimientos públicos, etc., y además puede encargarse de hacer toda obra relativa al mismo ramo.

También puede encargarse de dar lecciones de enseñanza de escritura, á precios sumamente módicos, ofreciendo la exactitud y cumplimiento.

Calle del Seminario, esquina del Hospital.

San José, Octubre 30 de 1877.

**Aviso.**

Se vende un potrero en la "Granadilla," frente á la hacienda de Don Francisco Bolandi. El que lo necesita hablese con el que suscribe,

Mariano Carranza.

San José, Octubre 20 de 1877.

**LA IMPRENTA DE LA PAZ**

Acaba de recibir un escogido surtido de cartulinas de latón, de todo lujo, de fantasía, y sencillas para convites fúnebres; lisas y elegantes para visita, matrimonio, invitaciones de baile, etc., etc.

Se despacha todo pedido con puntualidad.

Se alquila una casa de sito bastante cómoda para una familia, en la calle de la Estación, frente á la de D. Simona Quiroz de Escalante.

Para precio y condiciones hablese con

Raimundo Jimenez.

San José, Octubre 25 de 1877.

**Gran Empresa Fotográfica Americana.**

Un magnífico regalo á los que se retratan.

Con objeto de corresponder á la confianza que nos dispensa nuestra numerosa clientela hemos dividido el valor de \$ 20,000 en que está justificada la Casa de alto N.º 71 que ocupa nuestro Taller Fotográfico, situada en la Calle del Comercio, en otras tantas acciones que hemos principiado á obsequiar á razon de una por cada \$ 5 cinco pesos que importa la cuenta de los trabajos que se nos encomiendan.

En cuanto á la ejecución y precios de nuestras Fotografías será el mismo que tenemos establecido desde hace mucho tiempo.

Al ofrecer este obsequio al público, nos proponemos solamente dar una positiva importancia al descuento efectivo que hacemos en los precios establecidos, proporcionando á nuestros favorecedores la oportunidad de obtener una propiedad valiosa sin desembolso ni gravamen.

Tan pronto como se hayan colocado dichas acciones y previo aviso en los periódicos, se procederá á efectuar un sorteo con presencia de una autoridad competente, que dará posesion de la casa al portador del número agraciado.

San José, Agosto 25 de 1877.

HOY & HERMANN.

**Aviso.**

El que suscribe vende, á precios muy cómodos, maderas de varias clases:

De Roble negro: horcones de 3 á 10 varas de largo; piezas de 3 basta 20; alfajías, alfajillones y reglas, todos del grueso que pidan:

De Quizarrá amarillo, copalchi y blanco:

De Ira colorado, rosa, amarillo y blanco:

De Curá, Titor, Caragra, Aguacatillo, Zapotillo, Yoro y Cuerrillo, vende tablas, tabloncillos, reglas, alfajías y alfajillones, también del largo y grueso que se pidan.

F. Brones E.

**El Dr. Van Patten**

se ha trasladado á la casa de D. Ramon Chavarria, en la Calle del Laberinto, en donde ofrece pronto y esmerado despacho en su profesion de Dentista.

San José, Octubre 12 de 1877.

THOS. L. RICART,  
COMERCIANTE Y CONTRATISTA.  
Apartado 2,755. Oficina 2184  
Wakaut Street.

Filadelfia, Pensilvania.

Agente de las principales Fábricas de Maquinaria en los Estados Unidos.

Máquinas de Azúcar, Café, Trigo y Arroz, Pañales de Vapor, Bombas, Tornos, Cepilladores, etc. Instrumentos para Agricultura y toda clase de efectos de moderna invencion.

Informes y presupuestos gratis.

En la Barberia de M. Peralta y C.º se acaba de recibir un magnífico surtido de corbatas.

San José, Noviembre 22 de 1877



**¡OJO OJO OJO!  
AL PUBLICO DE COSTA-RICA.**

Diariamente se cometen contra el público pérdidas engaños por sujetos poco escrupulosos, los cuales venden composiciones abominables elaboradas en Nueva York que obtienen á precios muy ínfimos, expendiendo las mismas como las Pildoras y Ungüento de Holloway.

Estas nefarias falsificaciones llevan en los rótulos de las cajas y botas las palabras "Nueva York." ¡Que se eviten las mismas como se evitaria la peste!

En los libros de direcciones de estas descaradas falsificaciones actualmente se pone en guardia al público contra imitaciones espurias.

Los compradores deben examinar el rótulo en el bote ó la caja. Si no está la direccion de N.º 533, Oxford Street, London, entónces son falsificaciones.

Las personas que sean defraudadas por los vendedores que expenden "Las Pildoras y el Ungüento de Holloway" falsificados como los legítimos, serán al comunicarme los pormenores, liberalmente recompensadas, comprometiendome á que no haya trascendencia de sus nombres.

Londres, Agosto 1.º de 1877.

Firmado.

TOMÁS HOLLOWAY.

**THE HOWE MACHINE CO (LIMITED)**

**Maquina de coser "ELIAS HOWE"**

LAS MEJORES CONSTRUIDAS, LAS MAS SUAVES PARA FAMILIAS Y TALLERES

Exposicion de  
LONDRES  
PARIS  
VIENA

29 Junio 1867  
1862  
1867  
1873

Exposicion de  
VIENA

1873

Las unicas que han obtenido siempre las mas altas recompensas en todas las exposiciones universales desde 1862

**PRECIO DE LAS MAQUINAS**

- N.º 1 Maquina para familia, ganaderias, hoteles y colegios..... 150 f.
- N.º 2 modistas, costureras y confecciones ligeras..... 215
- N.º 3 zapateros, sastres, equipos militares, etc..... 300

Solo casa de Venta: Boulevard Sébastopol 48

Paris

Servicio especial para el extranjero

Imprenta de la Paz. — Calle del Comercio.